



NOTAS DE PRÁCTICA

Abrir el Juego: Estrategias para la erradicación de la violencia de género y la construcción de un deporte más justo

Implementación: 2020 | Nacional



Resumen de la experiencia

La experiencia se desarrolló durante 2020 en el marco de la estrategia que despliega la Iniciativa para prevenir las violencias por motivos de género en el ámbito comunitario. Asimismo, buscó contribuir a la promoción de liderazgos sociales para promover sociedades más igualitarias y libres de violencia por motivos de género.

Abrir el Juego se focaliza en impulsar acciones para prevenir las violencias por motivos de género en ámbitos deportivos, tales como clubes, asociaciones de fomento, federaciones y otros espacios de formación deportiva. En este sentido, se generaron materiales para la sensibilización y capacitación de directivas/os, entrenadoras/es y deportistas. Este trabajo fue desarrollado en alianza con la Secretaría de deportes de la Nación y, de esa forma, el trabajo realizado contribuyó al fortalecimiento de la Dirección Nacional de Políticas de Género en el Deporte. En el marco de la alianza generada se implementaron distintos espacios de intercambio y talleres orientados a trabajar la temática.

Se trata de una experiencia innovadora que contribuyó, en un contexto institucional propicio, a visibilizar la necesidad de adoptar políticas de prevención y atención de violencias por motivos de género en espacios deportivos. Al mismo tiempo, la articulación con federaciones deportivas y clubes garantiza un amplio alcance a nivel país y el efecto amplificador del deporte contribuye a visibilizar la cuestión y transformar normas y prácticas sociales.

En el marco de esta experiencia se han generado materiales y un kit de herramientas que incorporan una mirada desde la diversidad de género y de los cuerpos. La estética de los materiales es inclusiva y promueve la igualdad.

La experiencia se focalizó en elaborar contenidos para su distribución en las sedes y centros deportivos de todo el país. A partir de las restricciones de movilidad y reunión generadas por la pandemia de COVID-19 se promovió la realización de distintas actividades virtuales de presentación de los instrumentos y conversatorios para abordar experiencias concretas de uso y difusión de los contenidos desarrollados.



Objetivo que se propone alcanzar

La experiencia se propone desarrollar recursos que permitan sensibilizar y capacitar a personal directivo, entrenadores/as, representantes y deportistas para construir un deporte justo y seguro, libre de violencias. Este trabajo fue acompañado, en alianza con la Secretaría de Deportes de la Nación y distintas organizaciones sociales y deportivas, por conversatorios, intercambios y sensibilizaciones. Asimismo, se promovió la construcción de redes de deportistas y se buscó contribuir en la consolidación de una red nacional orientada a trabajar género y deporte.



Contexto de intervención

Los materiales y recursos generados se orientan a directivas/os de centros de gestión deportiva, entrenadoras/es y deportistas.

Socios institucionales:

- Secretaría de Deportes de la Nación
- ACÁ - Organización de la Sociedad Civil
- La Nuestra - Fútbol Femenino
- Centros deportivos en provincias
- Entidades gubernamentales del ámbito provincial ligadas al deporte



Desafíos enfrentados

El desafío fue generar mecanismos para que el mensaje generado a través de los materiales penetre en todos los ámbitos del deporte y/o centros deportivos, donde es habitual observar prácticas machistas y patriarcales. El compromiso de las autoridades de la Secretaría de Deportes y el fuerte interés que manifestaron las personas ligadas al ámbito del deporte permitió avanzar en la implementación de la experiencia en varias provincias. La calidad de los materiales diseñados y las alianzas realizadas contribuyeron a enfrentar este tipo de desafíos y potenciar los resultados alcanzados.



Resultados alcanzados

Se realizaron presentaciones de los materiales en las distintas provincias del país. Asimismo, a partir de la distribución de estos materiales, la Secretaría de Deportes firmó convenios para trabajar sobre género y deporte, así como en la prevención de violencia en instituciones deportivas.

- 236 personas participaron del Lanzamiento de la estrategia “Abrir el Juego”, en articulación con la Secretaría de Deportes, La Nuestra y ACA - organizaciones de la sociedad civil, que tuvo lugar en septiembre de 2020.
- Se firmaron convenios con las 7 jurisdicciones subnacionales, a través de las áreas de género locales, lo que permitió ampliar el alcance de la experiencia y promover el uso del kit de materiales en Clubes y ligas deportivas municipales. Se trata de las provincias de Catamarca, Entre Ríos, Neuquén, Santa Cruz y Tierra del Fuego (Municipios de Ushuaia y Río Grande).

Como complemento a esta estrategia,

- Durante 2020 se organizaron 6 conversatorios y espacios de diálogo para trabajar sobre violencias con deportistas de alto rendimiento, así como realización de reuniones en clubes deportivos.
- Asimismo, se elaboró una “Guía para construir protocolo de prevención e intervención ante situaciones de violencia de género en instituciones deportivas” y el “Decálogo de buenas prácticas para prevenir y erradicar la violencia de género en el deporte”



Adaptabilidad y replicabilidad en otros contextos

Los materiales y las dinámicas de trabajo con deportistas y personal directivo fueron elaborados de forma tal que pudieran adaptarse a distintos contextos y realidades locales. De esta forma se buscó garantizar su replicabilidad. Se tomaron experiencias y buenas prácticas y se generaron instrumentos que pudieran adaptarse a distintas realidades territoriales y culturales. Asimismo, la articulación con organismos del ámbito gubernamental local genera las condiciones para su replicabilidad a nivel subnacional y en distintas instituciones.

La alianza con la Secretaría de Deportes es clave para promover su sostenibilidad y extender el alcance de la experiencia, lo que genera condiciones para la apropiación. La Secretaría, a través de las federaciones deportivas y la firma de convenios con áreas de género a nivel provincial ha promovido el uso del kit de materiales pueda ser implementado en centros de deportes locales.

Se organizaron viajes a distintos puntos del país para llevar los materiales de trabajo y realizar acciones de sensibilización y capacitación. En 2022, y una vez que las medidas sanitarias lo permitan, la Iniciativa prevé acompañar a los equipos de gobierno en las instancias de capacitación y realizar una campaña gráfica que difunda un canal de denuncias específico para atender denuncias de hechos de violencias por motivos de género en el deporte. Al mismo tiempo se espera poder implementar los convenios en otras 4 provincias.

Recursos



Otros materiales para consultar

- Abrir el Juego (x 3 Directivxs, Entrenadorxs, Deportistas) + spots en YouTube:
<https://sinviolenciasdegenero.ar/produccion/abrir-el-juego-x-3-directivxs-entrenadorxs-deportistas-spots/>
- <https://www.youtube.com/c/IniciativaSpotlightArgentina/featured>
- Guía para construir protocolo de prevención e intervención ante situaciones de violencia de género en instituciones deportivas:
<https://sinviolenciasdegenero.ar/produccion/guia-de-intervencion-frente-a-abusos-sexuales-en-ninos-ninas>
- Decálogo de buenas prácticas para prevenir y erradicar la violencia de género en el deporte:
[Link](#)
- Sitios web para conocer más:
<https://www.argentina.gob.ar/turismoydeportes/secretaria-de-deportes/abrir-el-juego>
- Canal Youtube/Abrir el Juego:
<https://www.youtube.com/watch?v=liHLRDouziY&list=PLInX2Be6686luRCMxXeK8b3iLLqAx8HDW>



Persona de contacto / Punto focal

María Victoria Vaccaro | Especialista Iniciativa Spotlight

Co- autores: Iniciativa Spotlight

Materiales de gestión de conocimiento: <https://sinviolenciasdegenero.ar/>

Correo contacto: spotlightargentina@one.un.org

@IniciativaSpotlight / @SpotlightAmLat

www.spotlightinitiative.org/argentina

Iniciativa Spotlight (2021). Todos los derechos reservados.



**Iniciativa
Spotlight**